

et spécialement pour les pays d'outre-mer? » Je n'ai pas qualité pour répondre à cette question, mais on lit dans la vie de M. Poullart des Places, que sous le supérieurat de M. Bouie (1710-1763), « le Séminaire et la Congrégation du Saint-Esprit obtinrent l'approbation légale et une constitution dûment canonique. » (p. 382.)

Les élèves du Séminaire du Saint-Esprit étaient-ils, comme l'affirme encore M. Chouinard, « agrégés, non vraiment associés, à la communauté du Saint-Esprit et de l'Immaculée Conception » ? Si j'en juge par certaines lettres du R. P. Le Floch et des PP. Limbourg et Barillec, les élèves du Séminaire du Saint-Esprit n'étaient ni des *agrégés*, ni des associés, ni, à plus forte raison, des membres de cette Congrégation. « C'étaient, m'écrivit le P. Limbourg, des sujets préparés par elle au Séminaire du Saint-Esprit, soit pour les postes de France les moins recherchés, soit pour les missions à l'étranger. J'ai recueilli les noms d'une vingtaine de ces missionnaires qui ont travaillé en Acadie, à Terre-Neuve et au Canada. Nul ne les désigne comme issus du Saint-Esprit ; dans les histoires de l'Acadie et du Canada, on les désigne sous le nom de Missionnaires des Missions-Etrangères et ils sont confondus avec eux. Sans compter l'abbé Le Loutre, qui fit ses études théologiques au Séminaire du Saint-Esprit de 1728 à 1733 et y fut ordonné, un des missionnaires de l'Acadie les plus connus, fut M. l'abbé Bourg. Il est de famille canadienne, mais il a fait sa théologie au Séminaire du Saint-Esprit ; *chose surprenante*, ajoute l'historien Rameau. Pas *surprenante* du tout, bien au contraire, pour qui connaît les travaux en Acadie des prêtres issus du Séminaire du Saint-Esprit. » Les élèves formés par les *Spiritins* et envoyés souvent par eux aux Missions lointaines, portèrent aussi le nom de *Spiritins*. De là une confusion entre les maîtres et les élèves.

J'ai profité des lettres que les PP. du Saint-Esprit m'ont adressées, pour rappeler, dans le n° v de l'Appendice, que MM. Le Loutre, Bourg, Le Roux et Donat étaient *Spiritins* ou élèves du Séminaire du Saint-Esprit, contrairement à ce qui a été écrit par certains historiens. Mais c'est par erreur que j'ai mis, p. 271, lig. 2 : M. Bourg, *membre*, au lieu d'*élève*, de la Congrégation du Saint-Esprit.